

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 20 de Octubre de 1902

Año XXXI. Núm. 8.872

CONSEJO DE MINISTROS

AMPLIACION

Madrid 15 Octubre.

En primer término fueron examinados tres indultos de pena capital. Se acordó conceder el de la Audiencia de Salamanca y acusar recibo de los expedientes de Lugo y Almería.

Leídas las exposiciones de algunos prelados, en las cuales se interesa del gobierno que no se supriman sus respectivas diócesis, el Consejo, estimando que pudiera darse el caso de que la interpretación que el Vaticano dé al Concordato sea distinta de la que se mantiene en las aludidas instancias, acordó que el señor Sagasta las conteste por medio de cartas particulares.

El duque de Almodóvar dijo que no hay todavía anuncio de contestación del Vaticano a la última Nota del gobierno español.

A propuesta del ministro de la Guerra, y á petición de varias sociedades y particulares, se convino ampliar en cinco días el plazo de la redención á metálico de los mozos comprendidos en el último reemplazo. Expiraba el 15 del actual, y se prorrogará hasta el 20.

La convocatoria para proveer 10 plazas de aspirantes en la Escuela Naval se llama extraordinaria.

Los exámenes serán en Madrid, empezando el 27 de Diciembre próximo. La «Gaceta» de hoy publica la Real orden.

No solamente sometió al Consejo el duque de Veragua el proyecto de decreto creando el Estado Mayor, sino reorganizando la Administración central de la marina.

Se crea, en efecto, el Estado Mayor, encomendándole el mantenimiento de cuanto en la Armada se relaciona con la acción militar, de modo que la Marina, así en tiempo de paz como de guerra, disponga de buques en plenas condiciones de prestar los servicios que le son propios, descontando cuanto sea inútil y dotando á los demás de todo lo que necesiten.

La Dirección actual del personal pasará á ser una sección de Estado Mayor.

Desaparece la Dirección del Material y subsistirá la de Construcciones, que comprenderá todo lo civil que tiene relación con la Armada, la navegación, las industrias de mar, la marina mercante, etc. Como este centro directivo ha de tener acentuado carácter técnico, estará á su frente un inspector de ingenieros navales.

El Centro Consultivo de la Armada se convertirá en Consejo del Almirantazgo, y como su opinión será oída en muchas é importantes reformas que se le someterán como resultados de la labor de la Junta de reconstrucción de la escuadra, se ha creído conveniente que sean vocales del mismo dos hombres civiles, cuya acción fiscal tenga verdadera importancia.

Tal es, según nuestros informes, la línea general de la reforma que anoche aprobó el Consejo de ministros.

Al hablar de las tareas parlamentarias, trató el Consejo de los proyectos de ley que tiene el gobierno en estudio, que son los siguientes:

Presidencia.—Proyecto de ley sobre incompatibilidades.

Serán incompatibles con el de diputado todos los cargos públicos, á excepción de ministros, subsecretarios, un director general, gobernador y Alcalde de Madrid, catedráticos de término y oficiales generales. Y se fijarán los cargos para los cuales de condiciones la representación parlamentaria.

Gobernación.—Las bases, ya conocidas, para la reforma de la ley Municipal, nueva de Seguridad, proyecto de reforma del procedimiento electoral y otros varios, después, como el relativo á la ley Provincia.

Gracia y Justicia.—Reforma de los Códigos civil y penal.

Instrucción pública.—Bases para la formación del Código de enseñanza. El ministro se propone designar una comisión permanente para redactar dicho Código con sujeción á las bases, cuando éstas sean aprobadas. En la comisión figurarían las notabilidades de todos los partidos y cuantas personas de reconocida competencia pedagógica pudieran garantizar el éxito de tan importante proyecto.

Agricultura.—Proyecto de ley de crédito agrícola, reforma del que presentara el señor Sanchez de Toca.

Marina.—Reforma de la ley constitutiva de la armada, y, como guerra, el de fuerzas permanentes para el año próximo.

El proyecto de nueva ley de asociaciones será presentado á las Cortes cuando la oportunidad lo aconseje, así como el que el señor Rodríguez prepara relativo al affidávit.

Durante las primeras sesiones quedará cumplido, con la presentación de todos los proyectos enumerados y algunos otros, el programa expuesto en el Mensaje de la Corona. Y en cuanto al debate político que seguramente plantearán las oposiciones, será aceptado inmediatamente por el señor Sagasta, que se propone intervenir en él cuantas veces sea preciso.

No llegó á decidirse, pero también se discutió ampliamente sobre si debe ser diplomática ó consular nuestra representación en Cuba; siendo lo mas probable que se acuerde este último término como mas favorable á nuestros intereses comerciales, y muy suficiente para la índole de las relaciones que en lo sucesivo hemos de mantener con aquel Estado nuevo.

También se habló de la agitación obrera, que durante estos últimos días ha perturbado algunas poblaciones andaluzas, principalmente La Línea.

Todos los ministros se manifestaron conformes en la necesidad de persistir

en la labor reformista que el gobierno viene desde hace tiempo realizando. Y á este fin se activarán los trabajos de la Comisión de Reformas sociales, para traducir en leyes cuantos informes emita sobre las cuestiones que tiene en estudio.

Preguntado el ministro de Hacienda acerca de la noticia publicada por algunos periódicos referente al propósito atribuido á una Comisión de banqueros de solicitar el monopolio de los alcoholes por una prima de 20 millones de pesetas, dijo que hace tiempo se viene deseando eso, pero que las corrientes no son ahora favorables á los monopolios, aun cuando está demostrado que los alcoholes no producen á la Hacienda todo lo que lícitamente pueden producir, y que cuando reciba la solicitud la estudiará con todo detenimiento, por ser asunto de gran importancia y que atañe á muchos intereses.

En el Consejo quedó acordado que la modificación de penalidad de los delitos de injuria y calumnia se haga en proyecto de ley especial.

Del Campo de Gibraltar

ASUNTO INTERESANTE

Tenemos entendido que pasan de treinta las denuncias presentadas en el juzgado municipal de San Roque contra cazadores españoles de aquel término, denuncias formuladas por guardas de los señores Laríos y por otros de la sociedad que tiene acotada la Sierra Carbonera, y no hemos de callar ante la persecución de que son objeto nuestros compatriotas, porque resulta irritante la ingratitud de aquellos propietarios y colonos denunciadores, que tanto tienen que agradecer á los pueblos de este campo.

Y la razón es obvia. En Gibraltar existe una sociedad denominada «Calpe Hunt», que tiene por objeto correr ó cazar zorras dos veces por semana, en el término municipal de Los Barrios, San Roque y Jimena. Pues bien, esa sociedad que, excepción hecha de los señores Laríos, está compuesta por la oficialidad inglesa, entra en los mencionados pueblos como en país conquistado, sin previa autorización, y, lo que es mas sensible, protegida por la guardia civil para que no se la moleste; y so pretexto de cazar ó correr zorras que no existen, pues lógicamente pensando ha de creerse así, dada la persecución constante de que hace años vienen siendo objeto, se interna aquella en nuestro campo; recorren cuanto se les antoja, apuntando en sus carteras los nombres de los caminos, rios, sierras y cortijos, haciendo planos y tomando instantáneas de los accidentes del terreno.

Esto, que ya lo hemos dicho repetidas veces y en diferente forma á nuestros gobernantes; porque no leyeron nuestros escritos ó porque no les die-

ron importancia, es el caso que ha venido tolerándose, dejando ocasión á que hoy nos amenace un grande mal. Y San Roque, que quiere ser uno de los centinelas avanzados del honor patrio, porque á ello tiene legítimo derecho, por ser cuna de una de las mas históricas epopeyas patrias, y otesta de que sigan los ingleses entrando en nuestras posesiones, en la forma que hasta aquí han venido haciéndolo.

Y no se diga, como pretexto para no hacer nada, que la sociedad «Calpe Hunt», cuando llega á San Roque, se limita á visitar las propiedades de los señores Laríos, porque es falso, y así lo prueba el hecho de que, para indemnizar los perjuicios que hasta hace pocos años ocasionaban en los sembrados que atropellaban, tenían autorizado á don Manuel E. Romero, procurador en esta población, para que abonase el importe de las reclamaciones que se le hiciesen; cuyas reclamaciones ni se indemnizan ya con equidad, ni apenas son oídas por el nuevo representante. Y, en cambio de que los propietarios, ni los pegujaleros, denuncian al juzgado la falta de respeto que aquella sociedad tiene á la propiedad y los daños que en sus sembrados causan los ingleses, éstos no cesan de poner denuncias contra los cazadores de este término.

Conviene hacer constar es aquí creencia muy generalizada que la sociedad «Calpe Hunt» no tiene mas razón de ser en nuestro término municipal, que la de justificar sus frecuentes visitas á nuestras posesiones. Y para demostrar esto, se recuerda que no hace muchos años, y á falta de raposas que perseguir, echaron en Sierra Carbonera una porción de chacales que, como es de suponer, causaron grandes daños en el ganado cabrío y lanar de los propietarios colindantes, hasta que vistas aquellas dañinas fieras por los perjudicados, y denunciado al ayuntamiento de San Roque, éste ordenó salieran cuadrillas en persecución de los chacales hasta extinguirlos; jornales que fueron reclamados, después, á la sociedad «Calpe Hunt».—G. VAZQUEZ.

Nuevo tercio de la Guardia civil

En breve será un hecho la creación de un tercio de la Guardia civil en Barcelona.

Este tercio será el 19.º por cuanto en la actualidad solo hay 18 unidades del referido instituto.

Se compondrá de dos escuadrones de á cien caballos cada uno y de cinco compañías de infantería con cien plazas cada una sumando un total de 700 individuos.

Mandarán el nuevo tercio un coronel con un capitán secretario, un teniente coronel y un capitán cajero, los cuales constituirán la plana mayor. Un comandante, dos capitanes, cuatro primeros tenientes y dos segundos para la caballería; y un comandante,

cuatro capitanes, ocho primeros tenientes y cuatro segundos para la infantería.

Este nuevo tercio será en todo independiente del 3.º, el cual se encargará del servicio en los pueblos de aquella provincia y en la de Gerona, disponiendo para ello de seis compañías, distribuidas por mitad entre ambas provincias.

SOBERANOS

EN LA "COTE D'AZUR"

El Mediodía de Francia será favorecida en la próxima estación invernal por varios jefes de Estado que en la deliciosa «Cote d'azur» buscarán descanso para las fatigas del Gobierno y alivio para la salud arruinada por la edad, los achaques ó el trabajo.

El primer jefe de estado que visitará la costa azul, será el expresidente del Transvaal Mr. Krüger que dentro de pocos días quedará instalado en la «villa» de Saint Laurent, de Menton admirablemente situada en medio de espléndido jardín.

Cap Martin recibirá hacia mediados de Febrero la visita del Emperador Francisco José de Austria-Hungría. El simpático soberano hará su viaje como turista, y permanecerá entre Monte Carlo y Menton cuatro semanas.

El rey de los belgas que se propone ahora hacer una excursión por el mediterráneo en su yate «Alberta», hará dos visitas durante el invierno á Villefranche sur-Mer. La primera estancia durará tres semanas del mes de Diciembre. Leopoldo II volverá en Febrero á Villefranche, y permanecerá allí dos meses.

El anciano Rey Cristián de Dinamarca se propone visitar Niza. Su viaje no está aún definitivamente acordado; pero es probable que se verifique en febrero.

Fiel á su preferencia por Caunes, el Rey Eduardo de Inglaterra se propone pasar allí una larga temporada. Coincidirá su estancia con las grandes regatas internacionales, que se verificarán del 8 al 23 de Marzo. No está aún decidida la fecha del viaje. Eduardo desembarcará en el Norte de Francia permaneciendo en París veinte y cuatro horas, y marchará seguidamente. Durante su estancia en Villefranche habrá dos compañías del 112.º regimiento de infantería. El almirantazgo inglés enviará dos cruceros á la rada de Villefranche para escoltar al yate «Victoria and Albert».

En el ante dicho yate hará la Reina Alejandra su excursión saliendo de Londres antes que su esposo.

Eduardo septimo hará excursiones á Montecarlo, Niza, Menton y otras estaciones invernales, su distracción favorita será el «yatching». A propósito de esto, se dice que S. M. está haciendo construir un nuevo yate que será muy notable.

Finalmente se habla también de que la Reina Guillermina de Holanda, por consejo de los médicos pasará algunas semanas en Cannes.

NOTICIAS

Parece que la campaña más activa de las oposiciones en las próximas sesiones parlamentarias, va á ser en las cuestiones de Hacienda, que son precisamente aquellas en que el Gobierno liberal ha obtenido mayores triunfos.

No obedece á lentitud y falta de celo en los procedimientos recaudatorios, sino á la mayor prosperidad del país, la baja que acusa este año la recaudación de Aduanas, que es precisamente lo que ha influido más en la baja general que se nota en la recaudación.

Hablando con un importante exministro liberal, competente en materias de Hacienda se manifestaba decidido enemigo de los empréstitos que algunos defienden, para la construcción de escuadra y para obras públicas.

(De «El Globo»).

Telegramas de París anuncian que ha sido preso en aquella capital un español que indebidamente usaba el título de Barón de la Torre, perteneciente á un distinguido diputado á cortes de nuestro país.

Se acusa al detenido de haber muerto en Marsella á fines del año anterior al llamado vizconde de Delavergue.

El suceso parece que ha impresionado á la colonia española en París; en Madrid donde es conocidísimo el auténtico barón de la Torre, desde luego se ha supuesto y muy acertadamente, que la indicada coincidencia de título no es más que una atrevida suplantación.

Los antecedentes del individuo preso en París, aun que revestidos de cierto tinte novelesco, son en suma los de un caballero de industria aventurero.

Expulsado de Francia hace siete años estuvo luego en Barcelona desde donde marchó á Marsella, no obstante la expulsión. Allí se batió con Delavergue, que le había robado la amante y que lo irió traídoramente.

Halláronse de nuevo frente á frente en Marsella en Diciembre de 1901 y sin testigos, junto al faro rieron á navajazos. En este nuevo duelo el llamado Barón de la Torre degolló al vizconde de Delavergue.

Tanger.—En la cuenca de Cebú (?) se hallan sublevadas todas las cábilas.

Han abandonado Fez los militares y las familias europeas, incluso la del instructor militar inglés, general Mac Lellan.

También se hallan dispuestos para salir los ingenieros y telegrafistas empleados por el sultan.

En Mequinez reina intranquilidad.

Hey llegó el ministro inglés.

El objeto principal de la marcha del Sultan á Rabat es ponerse al frente de una importante expedición para castigar á la indómita kábila de Zemmor, cuyas fechorías dejan malparada la autoridad imperial.

Los rebeldes cuentan 20.000 combatientes y se aprestan á luchar confiando en las condiciones del terreno que les son muy favorable.

El ejército del Emperador estará formado por 25.000 hombres.

Cuenta el Sultán con ametralladoras sistema Maxim que acaba de comprar.

La expedición promete ser muy interesante.

Los jefes rebeldes de la kábila de Zemmor recurren á las kábilas vecinas solicitando alianzas para resistir la acometida de las tropas del Sultán.

La situación en todo el territorio de Mequinez continúa siendo anormal aun que ha mejorado algo.

Falta seguridad en los caminos, y es peligroso emprender un viaje.

Se dá el caso de que para viajar de Fez á Mequinez, hay que pagar ciertos derechos á los rebeldes que sirven de garantía en los caminos.

Santa Cruz de Tenerife.—Ha llegado para Cádiz el trasatlántico «Reina María Cristina», conduciendo al vicepresidente de la República Argentina, señor Costa.

Este visitó la población y las autoridades le cumplimentaron al salir.

Ha fondeado el transporte inglés «Salamí», conduciendo 960 soldados del Transvaal.

Calatayud.—Se han declarado en huelga buen número de pastores de ganado lanar.

Piden aumento de cinco pesetas mensuales.

Hoy ganan diez pesetas de sueldo y dos medias de trigo al mes.

Con esto aseguran que no pueden atender á las necesidades de la familia.

Esperan que secunden la huelga los demás compañeros.

Si esto sucede, las consecuencias serán fatales por el mucho ganado que hay en la ciudad y su comarca.

Los huelguistas hasta ahora están pacíficos.

Ferrol.—En el Arsenal se procede al armamento de la corbeta «Villa de Bilbao», para que sea utilizada como escuela de aprendices marineros.

La Línea.—En virtud de una denuncia formulada ante la autoridad militar se ha puesto sitio á un patio enclavado en un huerto de San Pedro Alcántara, donde, según referencias, existía un depósito de materias explosivas.

Veinte guardias civiles mandados por un oficial, ocuparon por el momento aquellos lugares y enseguida se procedió á hacer un registro.

El resultado ha sido hasta ahora, hallar enterrados gran cantidad de cartuchos, sustancias explosivas, balas de distintos calibres y varios documentos de interés.

Se atribuye á este encuentro mucha importancia.

Han quedado detenidas dos mujeres y han sido reconcentradas en los lugares inmediatos al del hallazgo, bastantes fuerzas de infantería.

Anoche á última hora, seguían haciéndose reconocimientos.

Este inesperado suceso ha despertado gran expectación.

Guadalajara 16.—Han llegado los generales Polavieja y Hierro, dedicando el día á visitar los establecimientos militares.

Después fueron al parque areostático presenciando prácticas.

Se han elevado dos globos cometas y se hacen experiencias de reflectores eléctricos.

Para hoy se ha anunciado una ascension libre con el globo esférico Marte, que se cree será presenciada por los dos generales.

Zaragoza.—Ha terminado la fiesta de la jota que ha resultado animadísima y en extremo brillante.

Los mineros todos han sido calurosamente aplaudidos.

El entusiasmo de algunas señoras ha llegado al extremo de arrojar sus abanicos á los cantores.

En la calle del Coso, frente al Banco de España, se quemó una escogida colección de fuegos artificiales.

Estos fueron los únicos festejos, por que del concurso de gigantes y cabezudos no se presentó ninguno.

Cádiz.—En vista de la falta de noticias de Arcos respecto de la cuestión de la huelga de obreros agrícolas, y en atención á que ésta cunde por toda la provincia, el gobernador ha enviado á dicha población un capitán de la guardia civil ordenando además que se concentre allí dicha fuerza.

El gobernador civil se preocupa de la cuestión obrera.

Dice que cree que están dispuestos varios labradores á ceder, ante el temor de que hayan de renunciar á toda labor del campo.

Además aseguran los labradores que obtienen poca garantía.

Añade el gobernador que la situación del campo empeora, y se ven muchos obreros sin trabajo.

Los patronos se reunieron hoy con el alcalde.

El gobernador confía que se llegará á un acuerdo.

Emisarios anarquistas recorren los términos de Ulriques, Jimena y otros pueblos.

En las dehesas aconsejan á los guardadores de ganado para que lo abandonen.

Ha regresado la guardia civil de La Línea.

Se dice que el correo de la Argentina trajo mas de dos arrobas de periódicos y folletos anarquistas, que se han repartido entre los obreros de la comarca andaluza.

En un cortijo del término de Arnos se reunieron los trabajadores, acordando la huelga general y saliendo emisarios para Villarmartin, Lebrija y otros pueblos.

Uno de estos días se ausentaron de Cádiz varios caracterizados anarquistas, entre ellos algunas mujeres, para hacer trabajos de propaganda en distintos pueblos.

Jerez.—La huelga actual presenta mayor gravedad que la pasada.

Ahora se espera que harán causa con ellos los obreros de toda la provincia.

En Arcos la huelga tiene más importancia por contar con un término mayor.

Esto hace que preocupe más á las autoridades.

Los obreros dicen que no han informado la consulta sobre mejoras y obras formuladas por el ministro.

Han sido detenidos varios anarquistas llegados de La Línea.

El alcalde ha conferenciado con todas las autoridades incluso con el juez decano.

Los huelguistas guardan una actitud pacífica, habiendo prometido entregar ellos mismos á las autoridades á los que promuevan algaradas.

La cuestión va tomando caracteres graves.

Pasarán de 20.000 los obreros del campo declarados en huelga.

Lo que preocupa y tiene con cuidado á todo el mundo y con justicia es la probabilidad de la retirada de los zagales y pastores abandonando toda clase de ganado.

El alcalde ha conferenciado con los obreros agrícolas suplicándoles que aplazaran la huelga hasta su regreso de Madrid.

Los obreros contestaron que no podían resolver por haber acordado en la reunión celebrada anoche proceder á la huelga.

Berlín.—Enorme multitud pasó toda la noche del 16 ante el hotel donde se hospedan los generales boers, cantando canciones patrióticas.

Los boers se acomodaron al balcón siendo aclamados.

Pocas veces se había visto entusiasmo tan grande.

Botha y Dewet pronunciaron discursos muy conmovedores.

El público les hizo una delirante ovación.

Londres.—Telegrafían de las Barbadas que llega allí el polvo de los volcanes de la isla de San Vicente y que con este motivo se halla la población envuelta en nubes de ceniza.

Uno de estos días fué tan obscuro que fué preciso encender los faroles á las tres de la tarde.

Todos los comercios se encuentran paralizados.

París.—En Italia se acentúa un movimiento de protesta en el cual toman parte principal las mujeres contra el proyecto de ley estableciendo el divorcio, que se va á presentar en la Cámara de los diputados.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 20.—m.

Barómetro, 750' 8; viento S. E. flojito; mar llana; cielo aclajado; horizontes calmosos.

La llegada á esta ciudad de la sección de magistrados para ver y fallar las causas del presente cuatrimestre, se ha aplazado para el jueves.

Las causas que han de verse señalan hasta el presente son las siguientes.

Día 24.—Vista por jurados de la causa seguida por robo contra José Jéver.

Día 25.—Juicio oral contra Mateo Sampol sobre atentado á la autoridad, y juicio oral contra José Tudury Olives sobre hurto.

Día 30.—Juicio por jurados, contra Bartolomé Bosch Ferrer, sobre robo.

Comisionado por la empresa de la Compañía de opera que debe actuar en nuestro coliseo durante la próxima temporada de invierno, en el «Isla de Menorca» salió ayer el profesor de música D. José Villalonga al objeto de firmar las contratas de cada una de las partes de la espresada compañía lirica italiana.

La inauguración de la temporada se verificará el día 19 de Noviembre próximo, sino media orden contraria.

En el «Isla de Menorca» salió ayer para Barcelona nuestro amigo el señor Barón de Binimulleu acompañado de su esposa.

Deseámosles feliz viaje.

CONSEJO UTILÍSIMO

La pereza en las digestiones, causada por disgustos, vida sedentaria ó por excesos, se corrige con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos». Nueve años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fabrica registrada en Europa y Américas.

En la mañana de ayer fondeó en el anclaje de Levante el pallebot «Luisito» de la inscripción de Alcudia de donde procede con cargamento de algarrobas y otros géneros.

El batallón infantería de Baleares que guarnece esta plaza, y una sección de artillería de Menorca con dos piezas de campaña, ambas fuerzas con sus carros de provisiones y equipajes, han salido á las diez de esta mañana al mando del coronel de dicho Regimiento, Sr. Antón Vivas, para el pueblo de Mercadal, en el que pernochará esta noche; siguiendo mañana hácia Fornells, donde verificarán un reconocimiento y tomará posiciones, como para repeer un desembarco que se intentara en aquella zona de la costa, dejando asegurada la comunicacion con esta plaza, á cuyo efecto quedará destacada una compañía en Mercadal que destinará una sección en el coll de Santa Rita, en el camino de Ferrerías, y otra sección á la meseta superior de Monte-Toro, las que regresarán á Mercadal por la tarde, al efectuarlo el grueso de la columna.

Una sección de la compañía de zapadores minadores, salió ayer de esta plaza, para establecer con la debida anticipacion en Fornells y Monte-Toro, comunicacion con el gobierno militar de esta plaza, exponiendo en todos los casos la situacion de las fuerzas en maniobras.

El General Gobernador militar de la isla con sus ayudantes y escolta ha salido también esta mañana para Mercadal, al objeto de presenciar dichas maniobras.

Por noticias recibidas de Alayor, sabemos que á la una de esta tarde la columna estaba descansando en aquella villa, donde han sido recibidas las tropas; con la algazara consiguiente, habiendo sido ovacionada por el pueblo, que en gran número había salido á las afueras para verlas llegar.

En la Academia de San Estanislao de Kostka, tuvo lugar ayer tarde la anunciada conferencia de caracter literario-social.

Asistieron los alumnos de todas las secciones, y regular concurrencia de personas amantes de las letras.

El Sr. Director de la Academia leyó una memoria detallando la marcha y desarrollo de la misma, y demostrando que el aumento de escolares había hecho preciso dar mayor espacio al local, á cuyo efecto habiase adquirido otro local contiguo, con jardín y salon gimnástico.

Acto seguido se disertó sobre instruccion y sociología, mereciendo los plácemes de todos el Rdo. P. conferenciante.

Para tomar posesion de la Notaria vacante en esta ciudad por defuncion de su señor padre, en el vapor de hoy ha salido para Palma nuestro amigo el notario que ha sido de Alayor don Francisco Andreu Orfila.

A hora de itinerario salió ayer el vapor-correo «Isla de Menorca» para Barcelona y escalas, habiendo embarcado, entre otros, los efectos siguientes:

Para Alcudia: 6 sacos de patatas; 2 fardos pieles al pelo; 1 cabeza gauado mular; 3 id. cabrio, y 3 id. de cerda.

Para Barcelona: 34 cajas calzado; 21 cajas queso; 10 bultos maquinaria; 6 sacos almendros; 2 sacos maiz, y 1 caja auis.

Para Valencia directamente salió á las diez de la mañana de ayer el vapor de nuestra matrícula «Menorquin», al mando del capitán D. Bernardo Cabot, fletado por la casa armadora del vapor «Comercio».

Cabellera abundante, barba y bigotes poblados, se obtienen pronto usando el PEPRÓ-LEO SANSON.

En la tarde de hoy ha entrado en este puerto el crucero de guerra español «Extremadura», procedente de Cartagena y Cadiz, situándose frente los almacenes del Arsenal.

El objeto de su venida obedece á proveerse de carbon.

Va al mando del teniente de navío D. Emilio Martinez.

Con motivo de ser ayer el XIII aniversario del advenimiento del Rey Don Carlos I al trono lusitano, en el consulado de Portugal ondeó el pabellon de aquella nacion.

Ayer se celebró en la parroquia de Santa Maria la función religiosa que el Colegio de señoritas que dirigen las hermanas Sras. Orfila Pons, dedica anualmente en obsequio á su excelsa Patrona y titular la insigne doctora Santa Teresa de Jesús.

El altar mayor estaba espléndidamente iluminado.

A la misa de comunión celebrada á las ocho, gustaron el Pan de los Angeles, las Sras. Directora y Profesoras, todas las alumnas y sus familias, con buen número de otras personas asistentes á dichos cultos.

En la misa mayor solemne que se celebró á las diez y media, ocupó la Sagrada Cátedra el Rdo. D. Ambrosio Carabó, Cura Económico de San Francisco, pronunciando un bien razonado discurso alusivo al acto, y presentando al auditorio las excelstudes de la prodigiosa Doctora de Avila.

Además del personal del colegio asistió á dichos cultos escogida concurrencia de fieles.

Dignas de felicitacion y placemes son las hermanas Orfila Pons, por el celo y acierto en la marcha y caracteres del colegio que dirigen.

Carga que conduce esta tarde á Palma el vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

2 cajas quincalla ordinaria; 2 sacos frijoles; 2 barriles aguardiente; 4 fardos pieles; 30 cueros secos; 3 sacos retazos carton; 1 caja queso; 3 cajas muestras cristalería, y 3 bultos gorras.

Además han sido embarcados en dicho vapor 10 sacos tabaco pota, procedentes de una aprehension hecha en la costa de Ciudadela.

Día de gozosa expansion fué ayer para los asilados de uno y otro sexo en la Casa de Misericordia, con motivo de estar expedita para el público la entrada y visita de todas las dependencias del benéfico establecimiento.

Todos los visitantes tributaban unánimes y merecidos elogios á las Hermanas de la Caridad que regentan dicho asilo, por la amabilidad con que se prestaban á dar explicaciones y detalles de cada uno de los departamentos cuya vigilancia les estaba encargada ayer, observándose en todos el mayor aseo, orden y perfecta direccion y administracion.

Mientras la concurrencia transcurría de uno á otro departamento las asila-

das eran objeto de cariñosas demostraciones, y la banda municipal dejaba oír sus acordes.

El miércoles próximo llegará á esta ciudad D. Miguel Ramon, viajante de la casa Barnils de Palma, portador de un riquísimo surtido de sombreros modelos para señora, señorita y niños de alta novedad y gusto, procedente de los acreditados establecimientos de moda de París y Viena.

Se hospedará en el Hotel Bustamante donde los tendrá expuestos durante algunos días para las familias que deseen verlos.

También será portador del muestrario de gasas para adorno de sombreros.

Pasajeros salidos en la mañana de ayer para Alcudia y Barcelona en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

PARA ALCUDIA

D. Luís Anglada; Benito Orfila; Rafael Mercadal; Francisco Pons; Lorenzo Sintes; Juan Obrador; Lorenzo y José Siquier; Antonio Borrell; Lorenzo Galmés; Juan Mercadal; Rafael Quintana; Antonio Olives; Juana Caldés y una niña, y Juan Tur.—Total, 16.

PARA BARCELONA

D. Jorge Ponseti; E. Cumnige; José M. Gabaldá; Oscar Brian; Guillermo Shipper; J. Villalonga; Guillermo Pujol; Catalina Parés y una niña, Pilar Sintes; Antonio Olives; Jacinta Lopez; Sebastian Dalmedo, y Francisco Leon.—Total, 15.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

D. Francisco Andreu; Francisca Martorell; Bartolomé Bosch; Gabriel Squella, esposa, hermana y tres hijos; seis individuos de tropa, una esposa y tres hijos; Isabel Juan Soler; Ramon Perdigo; Miguel Tous; Ramon Giró; Magín Camps; Catalina Llambias; Antonia Lladrés; Antonia Sureda; Pilar Feliu, y Manuel Gil.—Total, 29.

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 19.

Se ha celebrado una reunion de padres de familia en el Círculo Mercantil para protestar de las intromisiones del Estado en los derechos naturales que residen en toda familia de educar á sus hijos, como conceptúan mas conveniente.

Se han aprobado conclusiones terminantes, nombrándose una comision permanente, que active los trabajos de propaganda para extender dichas conclusiones por toda España.

Madrid 20.

Indicase al Sr. Suarez Inclan para la Subsecretaría del ministerio de la Guerra, pasando el Sr. Martínez que hoy la desempeña, al Consejo Supremo.

El tren mixto que salía de esta corte y el expreso que venía, se han encontrado en la misma vía, y por milagro se ha podido evitar un choque inminente, gracias á la destreza y acierto de los conductores.

Madrid 20.

San Petersburgo.—Se ha declarado un incendio en el colegio de niñas de Soumarckowa, resultando 52 muertos.

París.—Se ha descubierto y hecho fracasar otra tentativa para hacer descarrilar el tren de Decazville.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 20.—8 m.

Fondeado «Isla Menorca» esta madrugada sin novedad.—Ginart.

JARABE PAGLIANO

del Prof. **GIROLAMO PAGLIANO**

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre
60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su
eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo di-
bujo, en azul celeste, tiene la firma en negro
de "Girolamo Pagliano".
AGENTES EN ESPAÑA:
J. URIACH Y COMP.ª, Barcelona

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S. Juan Cancio presbitero y Sta. Irene virgen.

Santo de mañana.—Sta. Ursula y 11 mil vírgenes mártires y S. Hilarion abad y confesor

Cultos.—Mañana en S. Francisco de Asís Misas en el altar de S. Antonio de Padua á las 7 y á las 9; á las 11 repartición de los panes a los pobres que socorre la Pia Union del milagroso Santo.

En la iglesia de las Hermanas Carmelitas á las 6 y media Misa y Comunión; a las 8 Oficio solemne en honor de Sta. Ursula y las 11.000 vírgenes mártires, con sermón que dirá D. Matías Nuza, Pbro. y Vicario.

La devoción del Mes del Stmo. Rosario continúa en todas las iglesias de esta ciudad, con el Señor de manifiesto y Misa meditada en los que se celebra por la mañana.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Providencia en San Francisco.

en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talon recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los días 25 al final del mismo mes, en el local de la Recaudación sito en Mahón calle de la Infanta n.º 12 desde las nueve a las trece.

A'ayor, del 7 al 11 de Noviembre.

Ciudadela, del 2 al 7 id.

Ferrerías, del 15 al 17 id.

Mahón, del 1.º al 6 id.

Mercadal, días 8, 9, 16 y 17 id.

Villa-Carlos del 14 al 16 id.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 35 de la Instrucción de Recaudadores de 26 de Abril de 1900.—Mahón 18 de Octubre de 1902.—El Recaudador, Miguel Ginart.

Movimiento del Puerto

Entrados el 19

De Porto-Colom, pailebot «Luisito», patron J. Vila, con 6 tripulantes y algarrobas

Despachados el 20

Para Palma, vapor-correo «Nuevo Mahónés».

D. MIGUEL GINART HERNANDEZ, Recaudador voluntario de la única Zona de Menorca.

Hago saber: Que la Recaudación de las cuotas de la contribución Territorial é Industrial, langosta, etc., correspondientes al cuarto trimestre de 1902 tendrá lugar en los pueblos de esta isla

SOCIEDAD MONTE-TORO

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 12 de los Estatutos, se convoca junta general de accionistas para el día 28 del corriente mes, á las doce de la mañana, en el domicilio social.

Solo podrán concurrir á esta junta los accionistas que con quince días de anticipación tengan inscritas las acciones en su nombre en el registro de la Sociedad.—Mercadal 16 Octubre de 1902 —P. A. del C. de A.—El Presidente, José de Olives.

3—3

Imp. de M. Parpal

ACEITES PUROS DE OLIVA

Se venden en **LA COLONIAL** de **JOSÉ RIUDAVETS**
PLAZA DEL CÁRMEN 13.—MAHON

Á LOS SIGUIENTES PRECIOS

Acete corriente á pesetas	1'20	litro
» superior á	1'40	»
» fino á	1'60	»
» extra á	1'80	»
» id. virgen á	2'00	»

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DE FRANCIA
Purgativos, Depurativos y Antisépticos
Contra el **ESTREÑIMIENTO**
Y sus consecuencias: JAQUECA, MALESTAR, PESADEZ GÁSTRICA
SIN CAMBIAR SUS COSTUMBRES ni disminuir la cantidad de alimentos, se toman con las comidas, y despiertan el apetito.
Exijase el folio adjunto en 2 Colores, impreso sobre las cajitas azules metálicas y sobre sus envoltorios.
Toda cajita de cartón ó otra clase, no será mas que una falsificación peligrosa.
Paris, Farmacia **LEFROY**, 8, Rue de Cléry y EN TODAS LAS FARMACIAS.

EN VENTA

La casa señalada con los números 69 y 71 calle Cos de Gracia. El espacio o local calle Bellavista núm. 6. Contiene cuadras, sótanos con abundante luz y agua, hállase instalada en dicho local una fábrica de jabones, se cede todo á bajo precio.
Informes, Plaza del Príncipe, 17.

JOHNNY ANDREU
CLASES DE IDIOMAS DIURNAS Y NOCTURNAS
ISABEL II, 49

ROTGER (SASTRE)
CORTE PARISIEN—CONFECCIÓN ESMERADA
SE DAN RETALES

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba. Se garantiza el corte.

1, MORERAS, 1

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Octubre 1902

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Ayres los grandes y acreditados vapores franceses

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora les he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguibau.

ANTIRREUMÁTICO GRAU



CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias